

PRECIO

En toda la isla,  
6 rs. vn.**EL BIEN PÚBLICO.**

REDACCION.

Calle del Bastion  
núm. 39.**Noticias nacionales.****LA CAMPAÑA EN CATALUÑA.**

En los periódicos de Tarragona encontramos el parte oficial de la brillantísima sorpresa de los carlistas en Aleixar. Dice así:

«Brigadier Gámir al general en jefe en Barcelona, gobernador militar interino en Tarragona y comandancias militares de Vendrell, Villafranca, Villanueva, Sitjes, Valls, Montblanch, Vimbodí, Cambrils, Falset y Montroig.—Después de una contramarcha ejecutada ayer al salir de Reus, he sorprendido por completo al amanecer de hoy a las facciones Mora y otros cabecillas que se encontraban en Aleixar, tomando mi pequeña columna, compuesta de 400 cazadores de Reus, voluntarios y 50 caballos de Borbon, el pueblo á la carrera, sin arredrarle el nutrido fuego del enemigo, consiguiendo, después de dos horas, un brillante y satisfactorio resultado, pues han quedado en las calles 14 muertos, que he entregado al juez municipal, y cuyo recibo conservo, sin contar los muertos que hay en las casas é inmediaciones, cogiéndoles 240 prisioneros, de ellos 14 heridos, casi todos graves, y entre los prisioneros los cabecillas Pepe, Anton, Grau de la Morera, Jordi, hermano de Mora, diez y siete oficiales y dos curas.

Me he apoderado además de varios caballos, muchas carabinas, boinas y otros efectos de guerra.—Mis bajas han consistido en un voluntario muerto, dos de estos y tres individuos de tropa heridos y varios contusos. Todas mis fuerzas se han batido admirablemente y me han dejado satisfecho en esta jornada, de gran trascendencia para la provincia.—Es copia.—El gobernador militar interino, Urtazum.»

Este golpe de armas ha producido el mayor entusiasmo en Tarragona. El «Diario» relata en estos términos la entrada de la columna victoriosa con sus numerosos prisioneros:

«La noticia del importantísimo hecho de armas ocurrido al amanecer del día de ayer en el pueblo de Aleixar, se supo en esta ciudad á las once de la mañana y cundió con la mayor rapidez, produciendo la mas grata impresion en el vecindario. Inmediatamente el señor gobernador civil, la Diputacion provincial y el ayuntamiento acordaron salir en corporacion, juntamente con comisiones de la milicia nacional, á las afueras de la ciudad, con objeto de recibir y felicitar al brigadier Gámir y la columna de su mando. Al saberse que esta entraría por la puerta de Francolí con los prisioneros carlistas, un numeroso gentío se dirigió á aquel punto y mas tarde las calles cercanas se vieron ocupadas por casi todo el resto del vecindario.

Llegaba la comitiva que presidia el señor gobernador civil como á la mitad de la calle Real, cuando encontró á los voluntarios que precedian á la columna y detrás de estos, custodiados por cazadores de Reus, los prisioneros carlistas de la clase de tropa y detrás sus oficiales, muchos de ellos con boinas, rodeados por algunos caballos del regimiento de Borbon.

A cada distancia venia tocando un paso doble

la música del regimiento de San Fernando, que con el jefe del cuerpo señor Artazun, habia salido tambien al encuentro de la columna, y luego seguía el comandante general señor Gamir, montando el caballo del cabecilla Mora, y llevando á la derecha al espresado jefe señor Urtazum y á la izquierda al alcalde de Reus señor Pons. Entre ellos se veian tambien montados, los cabecillas Pep Anton de Mas de Mestre y Jordi, vestidos á estilo del país y cubierta la cabeza con boina encarnada. Los dos son personas de mediana estatura, el primero de alguna mas edad que el segundo y de fisonomía muy diferente los dos, pues mientras este es rubio y un tanto grueso, su compañero es pálido y algo enjuto de carnes.

Al llegar á corta distancia del comandante general, detúvose la comitiva que presidia el gobernador, y este, después de descubrirse cortesmente, así como todos los circunstantes, dirigió la palabra á aquel, felicitándole calurosamente en nombre del gobierno, de la provincia de Tarragona y del vecindario de esta capital por el brillantísimo triunfo que acababa de obtener sobre las huestes carlistas. A los vivas con que terminó su discurso la primera autoridad política de la provincia respondió el numeroso público con el mayor entusiasmo y enseguida el señor comandante general, hondamente conmovido, de suerte que apenas podia articular las palabras, contestó, entre sentidas frases de gratitud, que no habia hecho mas que cumplir con su deber, que á los valientes que acaudillaba se debia solamente el éxito de la empresa, que á estos y á él no les movian otro deseo que el de la defensa de la patria, la seguridad de los hombres de bien, la prosperidad pública y la pronta terminacion de la guerra que tantos males ha llevado al país. El público, al oír tan honrosas declaraciones, no pudo contenerse y prorumpió en nuevos vivas al ejército, á la nacion, al rey don Alfonso, á la paz y al brigadier Gámir, entre felicitaciones y aplausos entusiastas. La conmocion solo permitió al señor Gamir pronunciar algunas palabras mas y entónces se yió rodeado por la indicada comitiva y por gran número de personas de todas clases, que le estrechaban afectuosamente la mano.

Aquella y estas, así como otras muchas que se le unieron al paso, regresaron luego á la parte alta de la ciudad, mientras la música de la casa provincial de Beneficencia las procedia; las campanas de la iglesias echadas al vuelo celebraban tan fausto acontecimiento y todo era animacion en las calles.

La columna y los prisioneros se detuvieron junto al edificio del gobierno militar; allí llegaron después el señor gobernador, los diputados provinciales, los alcaldes y concejales, comisiones de la milicia y muchas personas de distincion y al corto rato los dos espresados cabecillas, que, apeándose de sus caballos fueron recibidos con las muestras de consideracion que se merece el vencido por parte de todos aquellos señores, que se les ofrecieron además en todo cuanto pudieren serles de utilidad, pues como hijos de nuestra provincia, contaban entre los circunstantes gran número de antiguos amigos y conocidos; siendo después acompañados á las habitaciones del brigadier señor Gámir por algunos oficiales á sus órdenes. Al apearse este á su vez del caballo del cabecilla Mora, que ostentaba en la ca-

beza la boina y algun otro objeto que fueron de su antiguo dueño, fué recibido con nuevas muestras de entusiasmo; y las felicitaciones habrian durado algunas horas mas, si la visible fatiga que le tenia rendido no hubiera aconsejado á todos que se retiraran para dejarle descansar.

El señor alcalde y varios concejales se trasladaron enseguida á la cárcel para que los prisioneros se encontrasen en ella con la comodidad que permitan el local y el considerable número de los individuos que está destinado á albergar. Los cabecillas fueron tambien trasladados á la propia cárcel algunas horas después.»

**LA CAMPAÑA EN EL NORTE.**

La siguiente carta del Sr. Araus, al «Imparcial» ofrece algun interés, pues dá á conocer el estado de la línea del gran campamento del ejército del Norte, por la parte en que los carlistas tienen situada la ermita de Santa Bárbara, uno de sus puntos de defensa mas fuertes:

«Obanos 28 de marzo de 1875.

Después de escrita mi carta de ayer y apenas hu- be tomado posesion de mi alojamiento en el seno de una excelente familia, fuí á Puente la Reina atraído por la curiosidad de presenciar el vivo fuego de cañon y fusilería que nos hacia el enemigo desde sus baterías y posiciones de Santa Bárbara, y que, según me dijeron, empezó desde las primeras horas de la madrugada. No bien hu- be descendido la cuesta que termina á un kilómetro de Puente, empecé á oír el siniestro silbido de las granadas Wilworth, que con intervalos de diez minutos próximamente venian disparadas sobre el pueblo ó contra una seccion de á ocho que el general Bassols ha dispuesto se sitúe diariamente en una altura á la izquierda de Puente.

A cada cañonazo carlista, contestaban nuestros artilleros con uno ó dos disparos, con la notable diferencia de que las granadas Witworth no reventaban como de costumbre, sino una de cada diez, mientras que las nuestras estallan todas infaliblemente al caer en cualquier sitio. Anteayer estuvieron haciendo todo el día fuego contra los ingenieros y soldados de línea ocupados en los trabajos de la cabeza del puente.

Otra de las novedades introducidas por la artillería enemiga es el uso de la espoleta de tiempo, que emplean con mas frecuencia que acierto. Muchas son las granadas que por la virtud de ese nuevo procedimiento revientan en el espacio, pero son muy pocas las veces que los cascos producen daño.

Sin embargo, ayer, cuando entraba yo en Puente, á eso de las tres y media de la tarde, estalló una sobre la calle Mayor, y uno de los trozos del proyectil causó una estraña herida á un soldado del regimiento de Zamora, puesto que pasándole superficialmente por el abdomen, de arriba á bajo, le cortó el extremo del canal uretrino, sin que en definitiva resultara lesion grave. Hasta ahora no ha ocurrido mas que la muerte de un pobre soldado del regimiento de Málaga, á quien uno de esos pepinos de hierro horadó ha ya días el cuerpo de pecho á espalda, dejándole muerto en el acto. Recientemente estuvo tambien á punto de ser victima de estos proyectiles el coronel de artillería comandante ge-



neral del arma de este cuerpo, cuando subia á inspeccionar la batería de San Gregorio. Para llegar á ella hay que atravesar como unos 300 metros al descubierto de los tiros del enemigo, el cual no deja de tirar siempre que ve gente á caballo.

Aquel dia iba el coronel, un comandante y dos oficiales del cuerpo, y al pasar por el trecho mencionado cayó una granada tan cerca de aquel gefe, como que cubrió á él y á su caballo de tierra, en términos de que todos creyeron al pronto que le habia tocado. Muchas son las granadas que han caido en las casas de Puente la Reina, pero no tengo noticia de ninguna desgracia causada en los vecinos de la poblacion, y eso que hice ayer grandes averiguaciones para ello.

Sabemos, en cambio, que nuestros proyectiles no se han mostrado tan benignos con el enemigo. Un presentado ayer me ha asegurado que hace tres dias le llevó ambas piernas una de nuestros granadas al artillero que daba fuego á una de las piezas de la batería de Santa Bárbara. Por otra persona venida hoy de Cirauqui se sabe tambien positivamente que una granada nuestra, dirigida muy alta, fué á estallar junto á una encrucijada de Mañeru, causando la muerte á un soldado, la pérdida del brazo izquierdo á un sargento y la inutilizacion de una mano á otro individuo.

Aun cuando no he subido todavía á ver los fuertes de San Guillermo, sé por lo que me han dicho, que tocan ya á su término y que están en ellos emplazadas las piezas de su dotacion. Tambien se ha construido una batería sobre una altura y á la derecha de Puente la Reina, para batir de frente los carlistas de Santa Bárbara. De manera que tan pronto como se ordene podrá romperse el fuego simultáneamente contra las obras defensivas del enemigo, desde cinco posiciones y con 20 piezas de á 16, 12, 10 y 8 centímetros.

No se crea por esto que los carlistas se duermen sobre las pajas. En un mes que he estado ausente de este lado de nuestra línea han hecho notables obras de fortificacion. La ermita de Santa Bárbara ha desaparecido envuelta en un parapeto formidable por su altura y espesor, construido con obras de fábrica, terraplenes y faginas de sarmientos fuertemente sujetas con estacas, tierra y tepas.

A la derecha de la ermita, mirada desde aquí, se ha levantado otra batería con troneras para cuatro cañones. Mas abajo, y como á unos 1,200 metros de la cabeza del puente, he visto otra batería, y defendiendo á Artazu se ha sentado otra sobre una meseta frente á la posicion que tenemos en la ermita de San Marcos, y la batería desde donde se cañoneó últimamente á dicho pueblo. Pero de poco sirven á los carlistas tantos y tan admirables trabajos de fortificacion, si resultan inútiles para sus piezas. Tienen tal miedo á que se les desmonten, que apenas hacen seis tiros desde un mismo sitio. Continuamente varian la situacion de los cañones, pues saben que á los pocos disparos con que se manifiesten, nuestros artilleros darán en el blanco.

Ayer se presentó un soldado carlista, procedente del batallon aragonés que capitanea Altarriba. Gracias á los recursos de este, hijo del conde de Robles, el batallon se ha uniformado con capotes de paño color castaña, de mucho abrigo, aunque muy toscos. El resto de las prendas las sigue obteniendo como puede cada individuo.

Contra lo que sucede de ordinario, el fuego que se oye diariamente de la parte del monte Esquinza fué ayer mucho mas nutrido y prolongado. Todo el mundo hacia conjeturas sobre las causas de esta novedad, pero á mí me pareció que no era ni mas ni menos que el fuego sostenido de madrugada entre las descubiertas nuestras y las guerrillas carlistas

que suben algunas noches hasta las primeras estribacion del monte. Un carbonero que estuvo trabajando por aquella parte confirmó en cierto modo mis conjeturas, diciendo que habian subido al amanecer dos compañías carlistas hasta una altura frente al molino de Mañeru, y que desde allí estuvieron tiroteándose con los nuestros durante tres horas, cayendo tambien algunas granadas del fuerte de San Cristóbal. Posteriormente nada se ha visto ni oido que indique novedad en el monte Esquinza.

Hoy ha llegado á Obanos el brigadier Cotarelo, y mañana pasa á Legarda, á encargarse del mando de la brigada que tuvo á sus órdenes el brigadier Otal. Se espera otro brigadier cuyo nombre omito, para sustituir al de igual clase Sr. Cortijo. De la brigada antes Mariñé ya se ha encargado el brigadier Goñi.

Antes de concluir esta carta voy a permitir una súplica al director general de correos. Entre Tafalla y este cuerpo de ejército no hay comunicacion mas que cada cinco dias, de donde resulta que cuando llega á Tafalla una expedicion precedente de este pueblo, van cinco ó seis grandes sacos con mas de 30,000 cartas.

Al mismo tiempo se recibe en la estafeta de Tafalla al correo del monte Esquinza y el de Madrid, reuniéndose una expedicion ascendente y descendente de cerca de 100,000 cartas. Pues bien; el personal civil que existe en Tafalla para ese gran trabajo, son un gefe de estafeta y un auxiliar, quienes, aun no durmiendo, jamás les seria imposible dar direccion diaria á las cartas que entran en aquella estafeta. El personal militar, incluso el oficial civil que se ha agregado á la administracion ambulante, harto hace con distribuir la correspondencia para los diversos cuerpos del ejército, por consiguiente no puede exigirse á los empleados de la estafeta que despachen corrientemente la correspondencia pública.

Pero ello es que las cartas de este cuerpo de ejército, con salir una vez cada cinco ó seis dias, todavía sufren en Tafalla una detencion de uno ó dos dias, por causas que constan á un inspector que estuvo allí recientemente, á pesar de lo cual no se ha puesto ningun remedio al mal.

De otra queja me haria intérprete, respondiendo á universales escitaciones de generales, gefes, oficiales y soldados, si no temiera que el señor ministro de Hacienda y el director del Tesoro llevaran á mal el recuerdo de lo que seguramente debe pesar sobre sus conciencias de patriotas y de funcionarios públicos. Pero sí creo que acogerán la indicacion como un lamento digno de ser pronta y cumplidamente atendido.»

(«Las Provincias.»)

San Sebastian, 29 de marzo.

Ayer se presentaron en Orio á indulto un oficial carlista y seis soldados, que han venido hoy á esta ciudad.

Estos dias se nota cierta tranquilidad en todos los puntos de la línea, que refleja el cansancio general de la guerra.

En Orio se han mezclado estos dias nuestras avanzadas y los carlistas, comiendo juntos en fraternal consorcio migueletes y soldados del pretendiente, que no ocultan el deseo de reposo.

Lo mismo sucedió ayer con la avanzada de Rentería, donde nuestros soldados fueron invitados á pasar al campo enemigo, donde se abrazaron unos y otros.

El capitán carlista invitó al nuestro á comer hoy juntos, proponiéndole venir á acompañarle, si él tenia inconveniente en pasar al campo carlista. Tambien Oyarzun ha sido visitado ayer por buen

número de gentes de Rentería, sin que los carlistas que les invitaron á ello, cometieran el menor atropello.

Todo ello indicará á Vd. perfectamente el estado en que se encuentran los ánimos, donde al odio parece haber sucedido rápidamente el deseo de concordia y de union.

En Vergara, Tolosa, Eibar, Oñate y algunos otros pueblos de esta provincia, se asegura se han fijado pasquines en favor de Cabrera y de la paz.

Espérase uno de estos dias en Orio una importante presentacion.

Continúa asegurándose que el gefe cabrerista Aguirre está en Enderlaza con 500 ó 600 hombres.

Dos gefes carlistas pidieron el sábado por parlamento á Guetaria permiso para llegar á la plaza, deseosos de enterarse de lo que habia de cierto en lo que se hablaba de bases de convenio. Me consta que ambos gefes se retiraron muy satisfechos de las esplicaciones que se les dieron.

Nada se sabe aquí por noticias directas del anunciado duelo en Behovia, entre el sobrino de Cabrera y Pérula, que no lo tengo por cierto.

El oficial presentado ayer en Orio se ha dejado ver hoy aquí, acompañado de algunos oficiales de migueletes.

La escuadra del Cantábrico, que durante el invierno, tan duro en esta costa, ha tenido su puerto de estacion en Pasajes, se trasladará á la bahía de esta ciudad desde el 15 de abril próximo.

Olite, 31 de marzo.

La salud del ejército del Norte es inmejorable, y las bajas por enfermedad en la guarnicion del monte Esquinza no llegan á cinco diarias, cifra insignificante con relacion al número de soldados que allí acampan.

Ya que del monte Esquinza se habla, bueno es decir que está mal llamado así (tan mal como monte Muro al ribazo de Murugarren en que se halla un caserío que se llama Muro).

En semicírculo, y por estribaciones ligadas, se alzan cuatro alturas llamadas Mauriain, Zarren, Barbarin y San Cristóbal, formando un grupo que en el país se conoce por Sierra Esquinza. A corta distancia, y hácia el O. la altura de Burguedio confunde de lejos su silueta, y en todas es donde se encuentran los grandes trabajos de fortificacion y defensa llevados á cabo por nuestros inteligentes ingenieros.

Así que el viento calme, visitaré estas posiciones, pidiendo auxilio para entenderlas y explicarlas á quien sepa lo que yo ignoro.

He venido á este punto por ver de cerca, caminando sobre la vía férrea, la posicion de pueblos como San Martin de Vux y otros importantes en esta campaña.

El campo está desierto y reina un silencio sepulcral. La vejetacion, vigorosa, se anuncia próspera y hace más triste el estado de guerra en que nos hallamos.

Las presentaciones en Tafalla menudean: unos vienen con armas, otros sin ellas. Por un carlista de caballería sé que en Allo habia ayer cuatro compañías de la faccion Portillo y un escuadron bien montado.

Telégramas oficiales acusan de Bilbao la presentacion de un comandante, un teniente y un alférez y las de un capitán, un teniente y otro alférez en Búrgos.

—El general Tassara llegó de Oteiza y marchó esta mañana á Madrid, á cuyo distrito de Castilla la Nueva parece que va destinado. Le acompañó á Tafalla el brigadier Asin, quien desempeñará el cargo de jefe de estado mayor general, en sustitucion del



general Terreros, que saldrá para Madrid mañana ó pasado mañana.

—El coronel de estado mayor señor Pacheco, que lleva tantos meses de campaña en el Norte, vá á la capitanía general de Castilla la Nueva.

—En la plaza de Tafalla está apareada la artillería y por mañana y tarde se hacen ejercicios de maniobra que son interesantes y dignos de estudio. Dos trinquivales con sus enormes ruedas descuellan entre tanto artefacto mortífero, y por estar contruidos en Trubia y conocer la importancia que tienen en campaña, me he atrevido á molestar á los oficiales de artillería para que me faciliten un dibujo y remitirlo á un periódico ilustrado para que todos conozcan su utilidad.

—Voy á terminar consignando aquí el buen recibimiento que me ha dispensado el general en jefe don Genaro Quesada al presentarme á él, recibimiento de que me honro, pero que sé es el mismo que hace á cuantas personas se le acercan. Su ilustración vastísima nos permite á los que no somos militares aprovechar la ocasión de aprender algo.

Esto dice en sus correspondencias al «Temps» de París el intrépido é inteligente corresponsal Gustavo Coutouly, que compone conmigo en Tafalla la grey de corresponsales.

El cuarto militar del general en jefe lo forman el coronel de infantería señor Ciria, tenientes coroneles de infantería, señores Orozco y Ortiz y el alférez de caballería señor Chacon, como ayudantes. Oficiales á las órdenes están el señor marqués de Martorell comandantes de infantería y el teniente de caballería señor Molins.

El comandante de la guardia civil, señor Muntadas, es el gobernador del cuartel general y el comisario habilitado el comandante señor Tejera.

Madrid 2 de abril de 1875.

Sr. Director del «Mercantil Valenciano.»

El general Moriones ha tenido esta tarde una larga entrevista con el ministro de la Guerra, con el fin de facilitar el despacho de ciertas propuestas de recompensas formuladas por aquel, durante el tiempo que ha mandado la division que ha operado en Navarra.

Anoche fueron detenidas varias personas que in fundian algunas sospechas á los encargados de velar por el orden.

Las noticias recibidas hoy de Alemania no tienen nada de satisfactorias. La discordia toma cada dia mayores proporciones, y para evitar colisiones se hacen grandes esfuerzos por los intermediarios que han empezado a ejercer sus buenos oficios. El gobierno del emperador se mantiene firme en sus propósitos reformistas y resuelto á exigir la responsabilidad á cuantos nieguen obediencia á sus preceptos.

El mariscal de campo señor Tazara, llegó anoche á Madrid procedente de Oteiza, y esta mañana se ha presentado al presidente del Consejo y ministro de la Guerra á quien ha dado cuenta de la verdadera situación de los facciosos y de los medios que en su concepto conviene emplear para amainarles de una vez. El espíritu de nuestros soldados continúa siendo muy satisfactorio, así como su estado de salud.

El general en jefe del ejército del Norte estaba ayer en Tafalla.

El Pretendiente se encuentra en Estella, en donde parece que se trata de levantar un monumento á la memoria del cabecilla Ollo, cuyas obras se empezarán muy en breve, asistiendo D. Carlos á la colocación de la primera piedra.

El brigadier Arnaiz llegó esta mañana á Madrid, procedente de Valencia, y en el acto pasó á cum-

plimentar al ministro del ramo y capitán general.

Las obras de fortificación del monte Esquinza, á juicio de persona que acaba de llegar de Navarra, quedarán terminadas dentro de unos veinte dias, pues en ellas se sigue trabajando con la mayor actividad. Las piezas de artillería que estaban ya asentadas, hacían disparos de cuando en cuando contra el enemigo, que queria hostilizar á nuestras tropas, que en mas de una ocasión les han hecho bastantes bajas.

En Pamplona las obras de artillado seguían avanzando, y pronto las piezas de grueso calibre que se enviaren recientemente estarán en disposición de hacer servicio.

El Consejo de ministros se ha reunido á las cinco y media en el palacio de la presidencia. En él se ha dado cuenta de un despacho cifrado que se ha recibido esta tarde en el ministerio de la Guerra y al cual se daba grande interés; pero á pesar de la reserva que de dicho documento se hacia, algunos lo comentaban de una manera satisfactoria, sin mas fundamento que el aspecto halagüeño que ofrecían las personas que conocen el texto del expresado documento. La cuestión de los catedráticos habrá sido tratada también en este Consejo, pues así al ménos lo aseguraban los amigos mas íntimos del ministro de Fomento; añadiéndose que el gobierno dentro de las vías legales, se propone ser todo lo severo que las circunstancias actuales exigen. La sesión, que promete ser larga, continuaba á las siete de la tarde.

Con referencia á noticias fidedignas, se ha dicho que algunos catedráticos de la Universidad de Barcelona se disponían á renunciar sus cargos.

El señor don Nicolás Salmeron y Alonso emprenderá un viaje de un momento á otro, con autorización previa.

Nada mas ocurría á la salida del correo.—El Corresponsal noticiero.

Chelva 1.º de Abril de 1875.

Sr. Director de «El Mercantil Valenciano.»

Cumpliendo lo ofrecido y á falta de noticias de sensación que podría comunicar á usted, pero que no me atrevo á hacerlo por circunstancias que usted no ignora, voy á ponerle al corriente de las correrías verificadas por la facción desde mi carta anterior.

Las fuerzas de Villalain y Adelantado, al mando del primero, operaron una concentración hácia el rincón de Ademuz, recorriendo los pueblos de Talayuelas, Landete, Casas de Pié-izquierdo y Moya, caseríos y municipalidades poco importantes, que habrán suministrado escaso botín á los facciosos que soñaban un inmenso pillaje. Al salir de aquí aseguraban con mucha formalidad que iban á tomar por asalto la villa de Cañete, plaza guarnecida y fortificada por las tropas de don Alfonso, y que sirve de refugio á las familias liberales de las inmediaciones.

Pero sin duda pensándolo mejor habrán renunciado á tan atrevido proyecto, porque en este momento me asegura «quien lo puede saber,» que Adelantado regresa á esta por temor á un rápido movimiento de las columnas en la llanura.

El gobernador militar don Joaquin Pastor ha publicado en forma de bando una orden autorizando á todos los emigrados políticos para que regresen á sus hogares, asegurándoles el mas profundo respeto á sus personas é intereses, pero amenazando á los que no utilicen dicha autorización con el embargo y comiso de los frutos pendientes en sus fincas. Desgraciadamente los emigrados tienen una dura experiencia de lo que son y valen las promesas del carlismo, y preferirán perder sus cosechas á verse espuestos á sufrir la triste suerte de las víctimas de Monet.

Es objeto de todas las conversaciones la noticia del relevo del jefe económico de la titulada real Hacienda don Joaquin Codina. Creo que los emigrados verían con gusto la separación de este pseudo-funcionario, cuyas medidas financieras han contribuido en no pequeña parte á la ausencia de la población liberal. Este ciudadano era secretario, según me han dicho, de un pueblecillo de esa huerta y escribiente después del conocido agente de ayuntamientos señor Simonet, establecido en esa ciudad. Desde esta modesta posición pasó «per saltum» á la jefatura económica de esta provincia. Es activo, enérgico, de carácter sombrío, reflejando su rostro moreno, feo y chato, la carencia de sentimientos humanitarios.

Ni las lágrimas, ni los suspiros de los pobres contribuyentes, ni el aspecto de la mas profunda miseria son capaces de ablandar las estrañas de ese tigre financiero. Sus procedimientos administrativos son muy espeditos y rápidos, captándose de esta manera lar simpatías de todos los cabecillas. Un ejemplo dará á conocer á usted la índole de esos procedimientos: necesitaba nuestro hombre una casa donde albergar su distinguida persona, y habiendo encontrado una habitación á propósito, de la propiedad de un correligionario mio, acérrimo defensor del rey don Alfonso XII, despidió á los inquilinos sin consultar á nadie, instalándose en la misma con un aplomo y serenidad envidiables, sin necesidad de contrato de arrendamiento ni formalidad alguna.

He hablado con el respecto al desenlace probable de la guerra, y manifiesta una confianza ciega en el éxito, teniendo además como cosa segura en cualquiera eventualidad, el reconocimiento de su alto empleo en la administración civil. ¡No sería floja carrera la del mozo en semejante caso!

Juan Martinez, el celeberrimo Chulla, está indignado contra mí, por las pocas frases que le he dedicado en una de mis anteriores correspondencias. Hace mal en incomodarse el digno Chulla, pues yo me limité á hacer constar su cargo, sin comentarios de ninguna especie; pero ya que de todos modos no puedo esquivar su animosidad contra mí, diré á usted que no hace mucho tiempo estando á la puerta de mi casa, le ví pasar atado codo con codo, á consecuencia de un doble proceso sobre dilapidación y escamoteo de caudales carlistas. Hoy está en favor otra vez y de ello le felicito, aunque no pueda hacer otro tanto con los pueblos sujetos á su paternal mando. Ahora está cambiando muchos ayuntamientos del rincón de Ademuz, entre ellos los de Castiel y Torreblaja, pero con tan mala suerte, que apenas abandona un pueblo, huyen sin pérdida de momento los concejales nuevamente nombrados.

Hace ocho dias que se espera en esta á Dorregaray; pero según mis noticias particulares, aun se hará esperar su regreso, porque está completando la reorganización de sus huestes con el cambio de algunos jefes y oficiales.

Sobre este asunto, delicado en su naturaleza «íntima» tengo preciosos detalles que no puedo divulgar porque se relacionan con otras cuestiones candentes, prohibidas hoy á la prensa; pero sí debo manifestarle para que no tomen cuerpo ciertas ilusiones, que el movimiento interior que se observa entre esta gente, es de cohesión con perjuicio de la extensión, simplifican, evitando complicaciones, y concentran el fuego sagrado para que su difusión no altere esencialmente el objetivo. Y basta de logogrifo.

Dentro de pocos dias le suministraré un curiosísimo estado, que ha de llamar la atención de los carlistas, tanto como la de los liberales.

Se repite de usted afectísimo amigo y S. S.— J. Zafra.



## Crónica Local.

**La circular del Ministerio de la Guerra** dirigida á los capitanes generales sobre licencias ilimitadas, publicada en la «Gaceta» del 21 del pasado mes, dice así:

«Excmo Sr.: Por decreto de 10 de noviembre del año último se previno que á los viudos con hijos que forman parte de la reserva provincial se les expidiese licencia ilimitada, y á los casados con hijos, pertenecientes á dicha reserva, licencia temporal, con la obligacion los primeros de registrar los suyos civilmente, y con la promesa á los segundos de que cumpliendo con dicho registro respecto á su matrimonio y prole, en los dos primeros meses, la licencia temporal se convertiría en ilimitada. Por órdenes posteriores se ha facilitado el medio de llevar á cabo dichos registros ó el de suplirles, en caso de imposibilidad por fuerza mayor, pudiendo en tal concepto asegurarse que los que no lo hayan verificado, será por un punible abandono, ó por una resistencia, mas punible aun, á los preceptos de la ley. Y con el fin de que los que han cumplido con ellos obtengan las ventajas consiguientes, S. M. el Rey (Q. D. G.), se ha servido disponer lo siguiente:

Artículo 1.º Todos los que en virtud del citado decreto estén disfrutando licencia ilimitada, la obtendrán desde luego absoluta.

Art. 2.º Los que la disfruten temporal y no la han obtenido ilimitada por no haber cumplido con las prescripciones dichas, tienen, á contar desde esta fecha, un plazo de dos meses para ello, pasados los cuales, los que justifiquen el registro en la forma ordenada obtendrán la licencia absoluta desde luego, y los que así no lo hagan ingresarán en sus respectivos batallones provinciales, privados de los derechos que dicho decreto les concedió.

Art. 3.º Los que por fuerza mayor no puedan registrar civilmente su matrimonio ó el nacimiento de sus hijos, lo harán constar así por certificado de autoridad competente, y tendrán el mismo derecho á la licencia absoluta que los citados en los anteriores artículos.»

**En la mañana del martes 275 prisioneros** carlistas de los que se hallan en la Fortaleza de la Mola cumplieron con el precepto pascual.

**A las doce de la mañana de hoy tendrá** lugar en el Teatro entre los señores socios de la Sociedad Filarmónica el sorteo de palcos para la funcion que tendrá lugar el próximo domingo.

## Alcaldía de Mahon.

### CEMENTERIOS.

Por acuerdo del Ayuntamiento de mi presidencia hago saber: que los que quieran conducir á mano al cementerio público de esta Ciudad los individuos que mueran de sus respectivas familias, pueden verificarlo, si bien con la obligacion de satisfacer al contratista de los coches fúnebres los derechos correspondientes al de la clase que elijan, el cual deberá ir detrás del féretro.—Mahon 7 Abril de 1875.—El Baron de las Arenas.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Tiburcio mártir y San Perpetuo obispo y el beato Julian de San Agustin.

### CULTOS.

**CORTE DE MARIA.**—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de los Dolores en la Parroquia de Santa Maria.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 6.

Do Palma en 1 dia vapor esp. Mahonés c. D. Juan Thomás con 17 trips. 15 ps varios efectos y la corresp.

Despachados el 7.

Para Palma con efectos y la corresp. vapor-correo Mahonés c. D. Juan Thomás con 17 trips.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 5 horas, 34 minutos.—Pónese á las 6 horas, 31 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 7 horas, 14 minutos de la mañana.—Pónese á las 10 horas, 58 minutos de la noche.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DEL BIEN PUBLICO.

Madrid 6.—5:30 t.

Mahon 7.—7:38 m.

La Gaceta publica el nombramiento de Capitan general de Aragon á favor del general Despujols.

Los periódicos de Madrid aseguran que los carlistas Elio ha llegado á Santander, y Lirio á Madrid.

Espéranse varias presentaciones importantes del partido carlista y la de un conocido cabe-cilla.

Han ingresado en caja 40.000 hombres de la actual reserva.

3 p. Interior, 17'72.

## Anuncios.

## Para vender.

Se venderán unos cercados de cabida aproximadamente de tres hectáreas y media, ó sean cinco cuarteras sembrado, situado en tierras de Libertó de este término, con su correspondiente era, boyera, pajar, cisterna y 94 higueras, entre ellas unas 70 de pala ó chumberas. Informará el notario D. Francisco Andreu, Rosario 20.

Se desea vender una prensa de cortar papel en buen uso, con su correspondiente cuchillo; y además una mesa propia para coser. Todo apropiado para el que se dedica á la encuadernacion.

En esta imprenta informarán de su dueño.

Lo está el molino de viento situado en el pueblo de Fornells.

Informará el mismo dueño en el espresado pueblo.

## Vino viejo del país

á 8 reales vn. cuarter.

Portal de Mar n.º 20.

## Para alquilar.

Lo está la casa hojalatería de la calle de Adnóver número 24.

Informarán en la misma.

Lo está la casa de la calle de Adnóver n.º 28.

Informarán en la Plaza del Retiro n.º 3.

## Nodriz.

Una que desea encontrar criatura á media lactancia. En esta imprenta informarán.

## LA CATALANA.

SOCIEDAD DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSION DEL RAYO. AUTORIZADA POR REAL DECRETO DEL 25 AGOSTO DE 1865.

Para mas explicacion dirigirse al representante de esta isla. Arravaleta 3. Librería Mahonesa.

## DICCIONARIO MANUAL MENORQUIN-CASTELLANO

FOR  
D. JOSÉ HOSPITALER,  
PROFESOR DE INSTRUCCION PRIMARIA.

Bases de la publicacion.

Reunido el suficiente número de suscritores, se repartirán semanalmente y sin interrupcion á domicilio, pagándose en el acto, diez y seis páginas en cuarto al precio de

UN REAL DE VELLON

Puntos de suscripcion.

En esta imprenta, calle del Bastion núm. 39: Librería «Mahonés» de D. Pascual Hernandez calle de la Arravaleta y tienda de D. Nicolás Fábregas plaza del Príncipe. En las demás poblaciones de la Isla en casa de los correspondientes de D. M. Parpal, impresor.

## VINOS SUPERIORES

DE LA PROVINCIA DE ALICANTE.

DEPOSITO, ANDEN DE LEVANTE N. 30.

Blanco á 40 duros pipa.

Tinto á 32 id. id.

Por cuarteres

á 12 y 9 reales vn.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.